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ATA 37ª ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 
 
No dia vinte e seis de março de dois mil e quatorze (26-03-2014), às treze horas e trinta minutos, na 
Câmara Municipal de Vereadores de Tijucas, situada na Rua Coronel Büchelle, 181, Centro de 
Tijucas/SC, reuniram-se conforme lista de presença e áudio arquivados na secretaria do Comitê 
Tijucas, os membros do Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas, para 
discutirem a seguinte pauta: 1) Leitura e aprovação da Ata de 11/09/2013; 2) Palavra da 
organização-membro anfitriã; 3) Aprovação do Relatório de Atividades do Comitê Tijucas 2013; 4) 
Planejamento de Atividades do Comitê Tijucas 2014; 5) Reestruturação da Câmara Técnica – 
Resolução Nº 03; 6) Processo eleitoral de novas organizações-membro do Comitê Tijucas – 
Resolução Nº 04 e Edital para Reestruturação da Composição do Comitê; 7) Apresentação da 
Associação Porto Ambiental sobre a rodovia turística entre Porto Belo e Bombinhas via Zimbros; 8) 
Cadastro de Recuperação da Mata Ciliar; 9) Mês da Água 2014; 10) Estudo de Aumento de Adução 
de Água Bruta para o Abastecimento Público na Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas. Às treze horas 
e trinta minutos o presidente Adalto Gomes saudou os presentes e realizou a contagem dos 
membros. Não havendo quorum suficiente, o início da Assembleia foi postergado para às quatorze 
horas, com um terço de seus membros, conforme previsto no Art. 11 do Regimento Interno. 
Inicialmente, o presidente Adalto Gomes apresentou a pauta do dia e com a anuência dos presentes 
foi incluída na pauta a solicitação do Sr. Denny Jean Dell´Antonia, presidente da Associação de 
Mineradores de Areia e Argila do Vale do Rio Tijucas – AMAAVART, de apresentação de informe 
sobre o estudo de estabilidade das margens e profundidade máxima de extração de areia em leito de 
rio realizado por sua associação. As seguintes organizações membro justificaram sua ausência nesta 
Assembleia: Companhia de Desenvolvimento do Estado de Santa Catarina – CODESC, Portobello 
S.A., Prefeitura Municipal de Leoberto Leal, Companhia Águas de Itapema e Câmara de 
Vereadores de Tijucas. A ata da 36ª Assembleia Geral Ordinária foi aprovada sem nenhuma 
consideração. Na inexistência de representantes da Câmara de Vereadores de Tijucas na 
Assembleia, não houve a palavra da organização-membro anfitriã. O Relatório Anual de Atividades 
do Comitê do ano 2013 e o Planejamento Anual de Atividades do Comitê para o ano de 2014 (parte 
integrante desta ata), já enviados previamente com o Edital de Convocação desta Assembleia, foram 
aprovados por unanimidade.  Em relação à reestruturação da Câmara Técnica da Mata Ciliar e 
Extração Mineral, foi aprovada por unanimidade a Resolução Nº 03 do Comitê, que altera a Câmara 
Técnica da Mata Ciliar e Extração Mineral para Câmara Técnica Consultiva e revoga a Resolução 
Nº 01. A minuta desta Resolução já havia sido encaminhada previamente com o Edital de 
Convocação desta Assembleia, sendo aprovada uma alteração no parágrafo único do Art. 2º da 
mesma, onde constava “... um representante titular com formação técnica ou notória atuação na 
área de recursos hídricos...”, ficou “... um representante titular e opcionalmente um representante 
suplente com formação técnica ou notória atuação na área de recursos hídricos...”. Deliberou-se 
pela realização de um evento, com data provável para trinta de abril de dois mil e quatorze (30-04-
2014) para que as organizações membro do Comitê discutam a composição desta Câmara Técnica, 
de maneira a compô-la com formações técnicas o mais abrangente possível. As seguintes indicações 
para composição desta Câmara Técnica já foram realizadas no momento: Fundação Ambiental Área 
Costeira de Itapema – FAACI com a engenheira ambiental Cristina Cordeiro Pereira, Associação 
Porto Ambiental com a bióloga Aline da Silva Dias (titular) e o engenheiro ambiental e sanitarista 
Ivair Tumelero (suplente) e Fundação de Amparo ao Meio Ambiente de Bombinhas - FAMAB com 
a bióloga Letícia Frozza Teive (titular) e o geógrafo André Luiz Santos (suplente). Em continuidade 
ao processo de reestruturação das organizações-membro que compõem o Comitê, iniciado na 36ª 
Assembleia Geral Ordinária, o presidente Adalto Gomes informou sobre o desligamento das 
seguintes instituições que foram notificadas desta possibilidade por ofício no ano de 2013 e não 
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retornaram manifestando seu interesse em continuar integrando o Comitê e não estiveram presentes 
na 6ª Assembleia Eleitoral e nesta Assembleia: 1) Associação de Rizicultores de Tijucas; 2) 
Brookfield Energia Renovável; 3) Colônia de Pescadores de Tijucas; 4) Colônia de Pescadores de 
Biguaçu; 5) Colônia de Pescadores de Governador Celso Ramos; 6) Sindicato de Trabalhadores 
Rurais de São João Batista e 7) Companhia Integrada de Desenvolvimento Agrícola de Santa 
Catarina (CIDASC). A partir desta Assembleia, estas instituições serão comunicadas por ofício de 
seu desligamento do Comitê, conforme previsto no Art. 36 de seu Regimento Interno. Duas 
organizações-membro foram transferidas para outro setor de representação no Comitê, já que 
equivocadamente ocupavam assentos os quais não pertenciam, a saber: Centrais Elétricas de Santa 
Catarina – CELESC passou do setor dos órgãos da administração pública estadual e federal para o 
setor dos usuários de água e a Universidade Federal de Santa Catarina – UFSC, anteriormente 
ocupante de um assento junto aos órgãos da administração pública estadual e federal, passou a 
ocupar um assento junto à população da bacia. Desta forma ficaram em aberto dois assentos junto 
aos órgãos da administração pública estadual e federal e cinco assentos junto aos usuários de água 
na atual composição do Comitê. Dado o interesse de outras instituições representantes da população 
da bacia em também integrar o Comitê e a não existência de assentos vagos para este setor, a 
Assembleia deliberou com doze votos favoráveis, cinco contrários e três abstenções, pelo aumento 
no número de assentos no Comitê, de acordo com a proporcionalidade prevista na legislação de 
recursos hídricos (40% da população da bacia, 40% dos usuários de água e 20% dos órgãos da 
administração pública estadual e federal). A definição do número de assentos a serem acrescentados 
deverá ser discutida pela Comissão Consultiva e definida posteriormente em Assembleia Geral. Foi 
aprovado o Edital de Reestruturação da Composição do Comitê, de acordo com a sua Resolução Nº 
02, com a abertura de duas vagas para os órgãos da administração pública estadual e federal, cinco 
vagas para os usuários de água e nenhuma vaga, mas com formação de lista de espera, para a 
população da bacia. Dada a existência de equívocos no Art. 5º de seu novo Regimento Interno, no 
que tange à composição do Comitê e, a não existência ainda por parte do Governo do Estado de 
Santa Catarina, de um Decreto que aprove este novo Regimento Interno, foi aprovada por 
unanimidade a Resolução Nº 04 do Comitê que aprova a representação dos diferentes setores que 
compõem o Comitê de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas. A minuta desta 
resolução também foi enviada previamente com o Edital de Convocação. Em seguida a Srª Lúcia 
M. C. Japp, representando a Associação Porto Ambiental, fez uma explanação sobre o traçado 
proposto pela empresa Prosul no Estudo e Relatório de Impacto Ambiental – EIA/RIMA e a 
alternativa proposta pelas Associações de Porto Belo ao traçado da estrada turística a ser construída 
pelo Governo do Estado de Santa Catarina ligando os municípios de Porto Belo e Bombinhas, via 
Zimbros. Foi enfatizada em sua explanação, a destruição de várias nascentes e degradação de cursos 
d´água, caso efetivamente seja construída esta rodovia turística no traçado proposto pela Prosul. 
Assim, foi aprovada por unanimidade a Moção Nº 04 do Comitê apoiando o traçado proposto pela 
associações de Porto Belo para esta rodovia, cuja minuta e devidos encaminhamentos serão 
discutidos pela Comissão Consultiva. Deliberou-se também pelo envio de um ofício por parte do 
Comitê para o Ministério Público solicitando a realização de uma Audiência Pública para que as 
alternativas existentes ao traçado original desta rodovia turística possam ser apresentadas e 
discutidas. Após, o presidente Adalto Gomes relatou o andamento das atividades do Cadastro de 
Recuperação da Mata Ciliar, que consiste em uma das ações estratégicas do Pacto pela Restauração 
da Mata Ciliar da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas e Bacias Contíguas, com o objetivo de unir 
proprietários de terras degradadas em mata ciliar e apoiadores interessados na restauração da mata 
ciliar. Até o momento foram produzidos um cartaz e uma cartilha sobre o Cadastro e realizadas 
reuniões nos municípios de Canelinha e Tijucas para formação de parcerias nestes municípios. Foi 
realizada uma visita técnica ao viveiro de mudas nativas da empresa Sulcatarinense Mineração, 
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Artefatos de Cimento, Britagem e Construções Ltda., em Biguaçu, a qual se disponibilizou em doar 
mudas para a recuperação das matas ciliares. O Sindicato das Indústrias de Olaria e Cerâmica para 
Construção do Vale do Rio Tijucas – SINCERVALE também apoiará o Cadastro de Recuperação 
da Mata Ciliar, doando mudas de espécies nativas e materiais para estruturação do viveiro de mudas 
nativas do Horto Florestal da Fundação de Amparo ao Meio Ambiental de Bombinhas – FAMAB, o 
qual, em parceria com o Comitê, doará parte de sua produção de mudas para a recuperação das 
matas ciliares. Já foram cadastradas cinco propriedades no bairro Moura em Canelinha.  O 
presidente Adalto Gomes relatou também a realização do Mês da Água 2014 com o tema “Água e 
Mudanças Climáticas”, entre os dias 10 de março a 11 de abril, com a realização do 3º Concurso de 
Desenho, 4º Concurso de Redação, palestras em escolas e o Seminário Água e Mudanças 
Climáticas, no dia vinte e um de março de dois mil e quatorze (21-03-2014), além da participação 
com uma palestra sobre o Comitê, no Seminário Preservação da Água, a Solução Depende de Nós, 
no dia dezenove de março de dois mil e quatorze (19-03-2014), na Câmara de Vereadores de 
Itapema. O representante da Prefeitura Municipal de Nova Trento e membro da Associação de 
Preservação do Meio Ambiente de Nova Trento – APREMANT, Victor Alisson Gomes, comunicou 
a realização por parte da APREMANT de um Seminário sobre água e florestas, para alunos de 
Nova Trento, no dia dezenove de março de dois mil e quatorze (19-03-2014). Convidou também a 
todos os membros do Comitê a participar da limpeza dos ribeirões e cachoeiras de Nova Trento, que 
a APREMANT realizará com as comunidades do município, no dia dezessete de maio de dois mil e 
quatorze (17-05-2014). O Vice-presidente Edison Roberto Mendes Baierle relatou a participação do 
Comitê no conflito entre concessionárias de abastecimento público de água e rizicultores na Bacia 
Hidrográfica do Rio Perequê. Nesta participação, o Comitê por meio da Associação Caminho das 
Águas do Tijucas, contratou a empresa MBP Engenharia para realização do Estudo de Aumento de 
Adução de Água Bruta para o Abastecimento Público dos municípios de Porto Belo, Itapema e 
Bombinhas, o qual em seu relatório parcial apresentado publicamente na Fundação de Turismo de 
Porto Belo, no dia quatro de dezembro de dois mil e treze (04-12-2013), propõe soluções de curto 
prazo para resolução de tal conflito. Desta apresentação foi formada a Comissão Intermunicipal de 
Abastecimento Público de Água da Costa Esmeralda, com representantes de todos os atores 
envolvidos no conflito. Esta Comissão realizou até a data desta Assembleia, seis reuniões para 
discutir as ações necessárias para minimização do conflito na temporada 2013/2014. Contudo, 
nenhuma das ações propostas no estudo para reservação de água bruta foi realizada pelas 
concessionárias de abastecimento público de água destes municípios (Companhia Catarinense de 
Águas e Saneamento - CASAN e Companhia Água de Itapema/Companhia Nacional de 
Saneamento – CONASA). Na última reunião desta Comissão, em resposta ao ofício do Comitê que 
questionou o cronograma de obras das mesmas para o aumento da reservação de água bruta para a 
próxima temporada 2014/2015, a CASAN e CONASA afirmaram que pretendem aumentar suas 
capacidades de reservação de água bruta, mas que no momento não possuem ainda um cronograma 
de tais obras, já que estão em fase de estudos para tal. Deliberou-se pela continuidade desta 
Comissão para realizar o acompanhamento e as discussões necessárias à solução em curto e médio 
prazos do conflito existente,  bem como sobre os critérios de outorga para os usuários de água desta 
Bacia, juntamente com a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico Sustentável – SDS. 
O vice-presidente Edison Roberto Mendes Baierle continuará na coordenação desta Comissão. Foi 
decidido pela criação de um grupo de comunicação entre os membros do Comitê dentro da rede 
social na internet disponível no Facebook (www.facebook.com). O representante e presidente da 
AMAAVART, Sr. Denny Jean Dell´Antonia, comunicou que a Empresa GGS contratada por sua 
Associação, finalizou o Estudo de Estabilidade das Margens e Profundidade Máxima de Extração 
de Areia no Leito do Rio do Braço e Rio Tijucas e convidou todos os membros do Comitê a 
participar da apresentação do mesmo, com data a ser definida em breve. Este estudo será 



 
 

Rua José Manoel Reis, 100 – Centro – Tijucas – SC  
CEP: 88.200-000 – Fone: (48) 3263-6563 

www.aguas.sc.gov.br/comite-tijucas - riotijucas@yahoo.com.br 

protocolado na FATMA até o fim de março de 2014. A postura atual da AMAAVART perante seus 
associados tem sido de exigência do cumprimento do Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) da 
Extração de Areia, Argila e Saibro firmado em 2005 e das condicionantes da Licenças Ambientais 
de Operação (LAO) concedidas pela Fundação de Meio Ambiente de Santa Catarina - FATMA. 
Aqueles que estiverem em desacordo ao TAC e LAO, serão notificados e persistindo o não 
cumprimento, serão desligados da Associação e denunciados aos órgãos de fiscalização 
competentes. Todos os associados também já possuem ou estão solicitando a outorga pelo uso da 
água à SDS. Por fim, às dezoito horas e vinte minutos, o presidente Adalto Gomes deu por 
encerrada a presente assembleia, cuja ata segue lavrada e devidamente assinada. 
 
 
 
 
 
 

Adalto Gomes 
Presidente 

José Leal Silva Junior 
Secretário Executivo 
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Planejamento de Atividades do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Tijucas - 2014 

Ação Atividades Meses 
Ja Fe Ma Ab Ma Jn Jl Ag Se Ou No De 

Potencializar as boas iniciativas 
em prol dos recursos hídricos  

1. Levantamento das ações (listagem, contato, 
responsáveis, etc) 

X X X 
         

2. Agendar visitas   X X X X       

3. Registrar (vídeos, fotos, etc).   X X X X       

4. Divulgar em todas as ações do Comitê    X X X X X X X X X 

Sensibilização da comunidade da 
bacia 

1. Mês da Água X X X          

2. Minuto da Água (rádio) X X X X X X X X X X X X 

3. Facebook/Site X X X X X X X X X X X X 

4. Informativo digital   X X X X X X X X X X 

5. Cartaz p/ interior   X          

6. Dia do Rio Tijucas      X       

7. Monitoramento de sites  X X X X X X X X X X X X 

8. Outros X X X X X X X X X X X X 

Capacitação 

1. Água e Gestão Itaipu/ANA  X X X X X X X X X X X 

2. ENCOB      X X X X X   

3. SC Rural   X X X X X X X X X X 

4. Processamento de Imagens/INPE         X    

5. Outros X X X X X X X X X X X X 

CONTINUA 
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Ação Atividades Meses 
Ja Fe Ma Ab Ma Jn Jl Ag Se Ou No De 

Gerar modelos de gestão da água 
em propriedades  

1. Levantamento do que já existe X X X X X X X X X X X X 
2. Registro X X X X X X X X X X X X 
3. Divulgação nas atividades do Comitê X X X X X X X X X X X X 
4. Criação do selo verde nos município da bacia X X X X X X X X X X X X 

Pacto da Mata Ciliar 

1. Levantar Viveiros na Bacia X X X          
2. Apoio Viveiros de Mudas em Bombinhas X X X          
3. Cadastro de Recuperação da Mata 
Ciliar/EPAGRI/STRs/Secretarias de Agricultura e 
Meio Ambiente 

X X X X X X       

3.1 Captação de recursos pela CAT X X           
4. Projeto CASAN/mata ciliar  X X X X        
5. Parceria com Eletrosul  X X X X        
6.  Compensação Ambiental das Cerâmicas X X X X X X X X X X X X 

Adequar Câmara Técnica 
1. Adequar RI Câmara Técnica X X           
2. Solicitar parecer da Câmara Técnica nos 

projetos  
X X X X X X X X X X X X 

Plano de Bacia 

1. Elaboração da lista de grandes usuários de 
água na Bacia 

X X X          

2. Incentivar os usuários de água a se cadastrarem  X X X X X X X X X X X 
3. Comissão de Acompanhamento do Plano  X X X X X X X X X X X 
4. Mobilizar bacia   X X X X X X X X X  

Participar do Fórum Catarinense 
de Comitês 

1. Manter contato com os demais coordenadores 
do Fórum 

X X X X X X X X X X X X 

 
CONTINUA 

CONTINUAÇÃO 
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Ação Atividades Meses 
Ja Fe Ma Ab Ma Jn Jl Ag Se Ou No De 

Conflito extração de areia em 
leito de rio  

1. Levantar situação atual X X X X X X       
2. Projeto Erosão X X X          

TAC Rizicultura 1. Levantar situação atual X X X X X X       

Conflito Costa Esmeralda 
1. Mediar e acompanhar o conflito da Costa 
Esmeralda 

X X X X X X X X X X X  

Implantar Estações 
Meteorológicas/pluviômetros 

3. Articular ampliação do sistema na Bacia  X X X X X X X X X X X 

Monitoramento das águas das 
bacias 

1. Levantar os órgãos que tem capacidade de 
fazer a análise 

    X        

2. Escrever projeto do monitoramento  X X X X        
3. Implantar junto aos municípios este sistema de 
monitoramento das águas 

     X X X X X X X 

4. Monitoramento do projeto      X X X X X X X 
Relação com a AGESAN e 
ARIES 

1. Acompanhamento X X X X X X X X X X X X 

Mobilização das entidades  
participantes do Comitê 

1. Listar possíveis novas entidades  X X X         
2. Fazer o processo de eleição de novas entidades     X X X X X    

Sede Comitê 1. Verificar junto à prefeitura segurança da sede   X X         

CONTINUAÇÃO 


